

Message de l'ANMONM pour le 85^e anniversaire de l'Appel du 18-Juin du général de Gaulle

Ne pas se laisser envahir par la désillusion, s'affirmer comme l'éclaireur d'une route accidentée afin de réorienter la France assommée et humiliée par la défaite sur la voie de la liberté et de la souveraineté, refuser les attermolements d'un pays brutalisé par la violence de la guerre, ne pas quémander une impulsion chichement mesurée mais en appeler à la nation pour redonner à la patrie un élan et lui rendre le goût de la grandeur, le 18 juin 1940, au micro de la BBC à Londres, le général Charles de Gaulle par l'épaisseur de son propos a pris date avec l'Histoire.

Son appel, est le texte fondateur d'une ambition pour le pays. Il n'est pas celui d'un naufragé perdu au milieu d'une mer démontée. Il est celui d'un visionnaire qui se projette au-delà du champ de désolation de l'immédiat. Il pose les fondations raisonnées d'une reconquête raisonnable, méthodique, inspirée par sa réflexion conduite en amont du conflit sur les évolutions technologiques majeures des combats dont la mise en œuvre a été constatée lors des affrontements du printemps. Avec les clés intellectuelles, stratégiques, tactiques et humaines, pour sortir la France accablée de l'ornière de l'agonie, du déclassement et de la soumission, son projet fait sens. Il encourage ceux qui se refusent à renoncer à prendre date et à choisir l'action. Son message, clair et vigoureux, sonde les cœurs et les âmes, secoue par son diagnostic lucide et ses solutions suggérées, les hommes et les femmes prêts à se dépasser pour que le quotidien ne se réduise pas à un asservissement par le vainqueur.

En quatre cents mots, pesés au trébuchet de l'honneur, le général de Gaulle allume la flamme de l'espérance. Celle des braves qui, au fil de temps, se transforme en torchère incandescente, annonçant la victoire prochaine. Parce qu'il évacue le désastre et la déroute, pour réunir autour de lui, ceux qui partagent son ambition d'une France libre, digne et debout, il se positionne en chef convaincu de la pertinence de sa démarche. Certain qu'elle est l'alpha d'un sursaut. Sûr que c'est ainsi, au prix de lourds sacrifices, que le pays sera servi comme il se doit afin d'être rétabli dans ses droits et ses institutions pour le bien de son peuple.

Ce refus de la fatalité qui le conduit à la désobéissance au nom de l'intérêt supérieur de la France témoigne déjà au monde, que cet officier général encore méconnu, est un géant en devenir. Relever tous ceux qui ont été abaissés non pas simplement par un discours de conviction mais par une invitation à l'engagement et l'action, constitue le socle d'un début prometteur capable de placer le jour venu le pays au premier rang des nations qui n'ont pas failli.

Comment ne pas se remémorer les marins de l'île de Sein, Leclerc, Koenig, Cassin, Schumann, Simon, Messmer ? Comment oublier les voix de l'émission « Les Français parlent aux Français », et tous ceux dont on n'a pas retenu le nom mais qui ont porté les armes, ont combattu, ont été blessés, mutilés, tués, avec ou sans uniforme, des Trois Glorieuses jusqu'à Koufra, de Bir-Hakeim à El Alamein, d'Afrique du Nord jusqu'en Italie puis en France d'Alençon à Strasbourg, de la Provence jusqu'au Rhin et au-delà encore ?

Sachons, en cette journée de commémoration, nous souvenir du général de Gaulle et de tous ceux qui l'ont rejoint. L'association nationale des membres de l'ordre national du Mérite (ANMONM) invite tous les Français à prendre le temps d'écouter le célèbre Appel en ce mercredi 18 juin 2025, jour du 85^e anniversaire de son prononcé, lors des cérémonies organisées dans chaque ville de France. Ces paroles proclamées avec force, sève de la renaissance, ont tout changé.

Hervé Chabaud

Secrétaire général adjoint de l'ANMONM

Président de la section Marne